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что нас волнует...
ЗА ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ

ЛЮБОЙ МЕЧТЫ
ПРИХОДИТСЯ ПЛАТИТЬ
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На Луне очень скучно. Что-
бы в этом убедиться, по-
требовалось десять лет,

которые разделяют старт пер-
вого лунника и экспедицию Ни-
ла Армстронга, и почти пятьде-
сят миллиардов долларов, из-
расходованных США и СССР.
Луна слишком дорого обош-
лась землянам. Впрочем, за
осуществление любой мечты
всегда приходится платить вы-
сокую цену...

Исследование Марса обой-
дется в несколько раз дороже, и
опять-таки во имя того, чтобы
убедиться: на Красной планете
столь же скучно, как на Луне.
Однако с присущей только чело-
веку настойчивостью мы будем
вновь и вновь направлять туда
свои автоматические станции, а
затем и корабли. А в космосе,
ближнем и дальнем, они,  напо-
минаю, стоят дорого. Европейцы
недавно в этом убедились, когда
потеряли среди марсианских
равнин свой «Бигль».

У американцев на этот раз в
отличие от европейских коллег
расчет оказался более точным:
надувной шарик, в котором раз-
мещался марсоход, попрыгал по
поверхности, а потом замер - к
счастью, на ровном месте, и
вскоре аппарат передал пано-
рамный снимок, который в оче-
редной раз свидетельствует, что
ничего неожиданного и сверхин-
тересного ждать не приходится.
Камни да песок, а другого и быть
не может, потому что мы имеем
дело с давно уже умершей пла-
нетой. Впрочем, воображение
рисовало - а пропагандисты в
этом постарались! -  что марсо-
ход окажется чуть ли не на лу-
жайке для гольфа, где растет
красноватая трава, а вокруг бу-
дут бегать всевозможные жучки
и паучки. Именно о возможности
наличия жизни твердили на про-
тяжении многих лет и особенно
последних месяцев, когда стан-
ции находились в полете, ком-
ментаторы газет и телевидения.

Впрочем, в свое время акаде-
мики С.П. Королев, В.П. Глушко и
их коллеги тоже не раз говори-
ли, что мечта о поисках жизни во
Вселенной, и в частности, на Лу-
не, Марсе и Венере, во многом
увлекала их, когда они создава-
ли космические ракеты и аппа-
раты. Под руководством Сергея
Павловича Королева были осу-
ществлены первые пуски к Луне
и планетам Солнечной системы,
и об этом, на мой взгляд, не сле-
дует забывать, когда мы следим
за работой современных меж-
планетных автоматов.

Кстати, наш первый «Марс»
был запущен в самый разгар Ка-
рибского кризиса. Казалось бы,
мир стоит на грани ядерной вой-
ны, а с космодрома Байконур
стартует первая автоматическая
станция к Марсу - так в далеком
1962 году начинается марсиан-
ская эпопея, которая продолжа-
ется и сегодня.

Следом за этим аппаратом к
Марсу устремились станции се-
рии «Маринер». Они сфотогра-
фировали планету вблизи, и мы
увидели, что пейзажи Марса
очень похожи на лунные.

Потом к Красной планете от-
правились сразу два наших ап-
парата. «Марс-2» и «Марс-3» не
только должны были кружить
вблизи Марса, но и опустить на
его поверхность специальные
модули. Это была попытка пер-

вой мягкой посадки на далекую
планету.

Американцы поставили перед
собой престижную задачу: выса-
дить людей на Марс в ближай-
шие десять - пятнадцать лет, о
чем официально еще раз заявил
несколько дней тому назад пре-
зидент Дж. Буш. (А на Луне соз-
дать базу, отказавшись от фи-
нансирования МКС к 2010 году.)
Появление первых марсоходов -
это важнейший шаг в этом про-
екте. И дело, конечно же, не в
поисках жизни, а в тщательном
изучении тех условий на Марсе,
с которыми столкнутся астро-
навты. По сути дела, на наших
глазах начинается та самая мар-
сианская экспедиция, которая
будет продолжаться до середи-
ны XXI века.

Кстати, в американских мар-
соходах очень много «нашего».
Я  имею в виду идеи питерских
конструкторов, которые во вре-
мя Великой Отечественной вой-
ны создавали  шасси для танков,
а затем тележки для луноходов
и марсоходов. Ими были разра-
ботаны уникальные конструкции
космических шасси. Они про-
шли испытания не только на
специальных «марсианских по-
лигонах», но и на Луне - путеше-
ствия луноходов продолжались
много месяцев. 

В конце 80-х американцы поз-
накомились с работами этого

КБ. Они были поражены увиден-
ным, и вовсе не случайно ны-
нешний американский марсоход
очень похож на тот, что я видел,
когда наблюдал за испытаниями
наших марсоходов. 

Однажды в Денвере (США)
мне довелось побывать в КБ, где
готовился к старту «Маринер» -
первый американский аппарат,
совершивший мягкую посадку на
Марсе и успешно поработавший
на его поверхности. Тогда в сбо-
рочном цехе я похлопал по его
теплому металлу и пожелал бла-
гополучного полета. А сотрудни-
ки лаборатории сказали мне, что
в создании приборов для поис-
ков жизни они использовали не-
которые идеи ученых Института
космических исследований на-
шей Академии наук. Слышать это
было приятно. К сожалению, на
нынешних марсианских аппара-
тах приборов, созданных наши-
ми учеными, нет. И сам этот факт
говорит о многом.

А может быть, и не имеет
смысла нам заигрывать с Мар-
сом? Зачем тратить народные
деньги на полеты межпланетных
станций, когда так много проб-
лем вокруг и так много нищих в
стране?

Казалось бы, ответ очевиден:
мол, когда заживем богато, как
американцы и немцы, тогда и
начнем посматривать на звезды,
а пока будем стараться зарабаты-

вать больше денег, чтобы бурить
новые скважины и прокладывать
газопроводы на запад и восток. 

Однако при такой «экономи-
ке» денег у нас никогда не будет,
и жизнь богатую построить не-
возможно! Если не пользовать-
ся простой арифметикой, а чуть-
чуть углубиться в высшую мате-
матику экономики, то уже  вско-
ре убедимся, что только новей-
шие, самые современные техно-
логии позволяют развиваться
стране быстро и эффективно. А
космонавтика является тем са-
мым локомотивом, который
стремительно тянет в будущее.
Несколько тысяч новых техно-
логий было разработано для ко-
смических кораблей и ракет, и
каждая из них использовалась в
сугубо земных отраслях науки,
техники и промышленности.
Экономисты подсчитали, что ка-
ждый доллар, вложенный в лун-
ную программу, дал шесть дол-
ларов прибыли.

Все, что делается для иссле-
дования Красной планеты, это
не только фундаментальная на-
ука, но и новая аппаратура, при-
боры, технологии и материалы.
Так что мечта о жизни на Марсе
- это  научно-техническая рево-
люция ХХI века. И не участво-
вать в ней, быть сторонним на-
блюдателем  - значит постепен-
но перемещаться на задворки
цивилизации.

Владимир ГУБАРЕВ,
писатель, лауреат
Государственной премии

БИТВУ ЗА МАРС МЫ НАЧИНАЛИ ХОРОШО...

Вистории новой России каждый
раз, когда заканчиваются выбо-
ры в Государственную думу, по-

является масса недовольных итогами
голосования. Причем глашатаи этой
группы политических сил, «обижен-
ной» электоратом, склонны видеть
причины своих неудач на выборах не в
просчетах собственных штабов и изъ-
янах идеологических установок, а в
некоем «неадекватном устройстве»
всего и вся - от злоупотреблений по-
бедителями административным ре-
сурсом и нарушений демократических
процедур до слишком послушного на-
родонаселения.

Помните, в 1993 году, когда до Мо-
сквы докатилось известие об электо-
ральном успехе ЛДПР в восточных
регионах страны, демократы возопи-
ли: «Россия, ты спятила!» А итоги
нынешнего волеизъявления сограж-
дан, означавшие неоспоримую побе-
ду партии «Единая Россия», боль-
шинство проигравших трактует как
«закат демократии» и утверждение
однопартийной системы. Любопытно,
кстати, что ныне в хоре стенающих те,
кто был в стане победителей на пре-
зидентских выборах 1996 года. А
ведь тогда именно они рьяно участво-
вали в травле одного из двух канди-
датов на высший пост, шельмовали
его, изолировали на информацион-
ном поле. В те недели и месяцы они
и не вспоминали о демократических
идеалах, о принципе равных возмож-
ностей...

Впрочем, вернемся в день сегод-
няшний. Дело в том, что заунывный
плач по демократии, сопровождав-
ший оглашение результатов де-
кабрьских выборов, возобновился в
конце прошлой недели. Поводом к
очередной тризне послужило на-
значение руководителей комитетов
Госдумы. Их всего 29, и во главе ка-
ждого встал представитель «едино-
россов».

Противники такого тоталитаризма
«медведей»  встревожены тем, что
громкие парламентские дискуссии
теперь могут быть сведены к шепо-
ту, а возможность других партий,
также представленных в Думе или
находящихся вне ее стен, влиять на
содержание принимаемых законов -
к нулю. Опасаются и того, что ны-
нешний расклад сил (у «Единой
России» более 300 мандатов из 450)
позволяет «партии власти» замах-
нуться даже на Конституцию РФ,

попытаться подправить какие-то ее
положения, в частности, изменить
сроки нахождения президента у
власти (хотя сам В. Путин подобную
перспективу отвергает). Ну что же,
все перечисленные опасения и про-
гнозы действительно не лишены ос-
нований.

Однако можно рассуждать и по-
иному. Во-первых, нынешний состав
законодателей сформирован демо-
кратическим путем, на базе Основ-
ного закона, разработанного и навя-
занного стране демократами «выс-
шей пробы» и «первой волны». Пар-
тия, получившая подавляющее боль-
шинство мандатов, имеет полное
право ни с кем не делиться думски-
ми комитетами. Ну что с этим поде-
лать? Политика - штука жесткая. Во-
вторых, в команде победителей -
«единороссов» как-то не видно иг-
роков с диктаторскими замашками.
Зато среди них мы замечаем и дея-

телей «демократической плеяды», и
опытных управленцев, и политиков,
давно разделяющих центристские
убеждения. Есть там даже обращен-
ные в «медведей» сторонники СПС.
Так что персональный состав глав-
ной фракции Думы весьма пестрый,
и не надо рисовать ее в образе
фельдфебеля.

Сейчас, видимо, самое разумное -
подождать два-три  месяца, пригля-
деться и к стилю работы новой Ду-
мы, и к ее первым решениям. Ведь
сегодня мы имеем дело с уникаль-
ной ситуацией. Рождается прочная
связка: президент - правительство -
парламент. И премьер М. Касьянов,
выступая на пленарном заседании
новой Госдумы, сообщил о намере-
нии довести число вносимых в нее
президентских и правительственных
законопроектов до 60 процентов.
Иными словами, у различных ветвей
власти теперь просто не будет пово-
да обвинять в неудачах политическо-
го и экономического курса кого-то
другого. Уж не появляется ли в на-
шей бескрайней и из рук вон плохо
управляемой державе сила, способ-
ная заявить: «Мы отвечаем за все!»
И действительно отвечать.

Период всеобщей безответствен-
ности изрядно обрыд россиянам,
очень многие инстинктивно тянутся
к определенности, к порядку вещей,

при котором государство не будут
разрывать на части политические ле-
бедь, рак да щука. Если бы Кремлю
удалось наконец в целях борьбы с
глубоким кризисом создать четкий и
надежный механизм власти в союзе
с Домом правительства и Охотным
рядом, способствовать появлению
дееспособных центров в регионах и
на местах, глядишь, дело пошло бы
на лад.

А что до демократии, то ведь она
ценна не сама по себе. Что за дело
простому гражданину до числа оп-
позиционеров во главе парламент-
ских комитетов или до перепевок
политических краснобаев, если
жизнь от этого не становится луч-
ше? Демократия - это прежде всего
исполнение принимаемых законов и
наказание виновных в их несоблю-
дении, это ответственность чинов-
ников, это умение государства за-
щитить своих граждан от террори-
стов, преступников, коррупционе-
ров, это способность властей предо-
ставить гражданам достойные обра-
зование и медицинскую помощь,
обеспечить бесперебойную подачу
тепла в дома, очистить воздух в го-
родах и осветить улицы и подъез-
ды... Ради того, чтобы приблизиться
к такой демократии, я лично готов
согласиться с монополией «медве-
дей» на 29 думских комитетов.

Владимир ШЕЛКОВ,
заместитель главного редактора 
«Московской среды»

ДЕМОКРАТИЯ И 29 КОМИТЕТОВ

За годы работы в милиции -
от рядового до начальника
муниципальной милиции

округа - я повидал много так на-
зываемых трудных подростков,
оказавшихся отнюдь не по своей
вине в группе риска, из которой
лишь один шаг в зону, огражден-
ную колючей проволокой. Взрос-
лые дяди-реформаторы поспе-
шили распустить пионерские и
комсомольские организации, ко-
торые сплачивали мальчишек и
девчонок, отогревали их души у
пионерских костров. Многие
подростки, особенно из неблаго-
получных семей, оказались про-

сто брошенными на произвол
судьбы, подались в подвалы и на
чердаки, пристрастились к
спиртному, а то и к наркотикам.

Когда год назад меня избрали
руководителем муниципалитета,
на который законом о местном
самоуправлении помимо других
возложены и вопросы опекунст-
ва и попечительства, комиссии
по делам несовершеннолетних,
я решил глубже изучить подро-
стковую проблему и пришел к
убеждению, что наши школы в
современных условиях не в со-
стоянии справиться с важной
задачей: заинтересовать, объе-

динить общей идеей мальчишек
и девчонок, которые в свобод-
ное от учебы время слоняются
по улицам. Причин этого не-
сколько. Одна из них заключает-
ся в том, что учителя, которых
не хватает, перегружены, педа-
гогов-мужчин по пальцам мож-
но пересчитать, а без них и речи
не может быть о трудовом,
спортивном, военно-патриоти-
ческом воспитании молодежи. И
тогда я решил создать в нашем
муниципальном образовании
Котловка спортивно-патриоти-
ческий клуб «Глобус», который
возглавил мой сподвижник, не-
равнодушный к детским судь-
бам, преподаватель ОБЖ одной
из школ, генеральный директор
учебно-информационного цент-
ра «Основы безопасности жиз-
недеятельности» Виктор Тугов.

Нашли помещение, на средст-
ва муниципалитета оборудовали
его всем необходимым для заня-
тий спортом, прохождения пер-
вичной военной подготовки.

Мальчишки и девчонки потяну-
лись в «Глобус», который вскоре
стал их общим домом. Увидев,
что детско-юношеский клуб со-
брал ребят с улиц, вывел их из
подвалов, многие родители нача-
ли оказывать нам посильную по-
мощь. Один папаша, например,
пожертвовал сто тысяч рублей на
приобретение инвентаря, необ-
ходимого для занятия борьбой. 

Мы не ставим своей целью
привлечение в «Глобус» только
трудных подростков из неблаго-
получных семей, двери сюда от-
крыты для всех желающих. Это
своего рода детская республика,
где можно свободно общаться,
качать мышцы, овладевать прие-
мами борьбы, самообороны,
расширять кругозор. Мы ставим
своей целью не только физиче-
ское, но и духовное воспитание
подростков, и этому способству-
ют творческие вечера, дискотеки,
которые постоянно проводятся в
клубе. По мере развития нашего
клуба у него установились тес-

ные связи с директорами и педа-
гогами школ, которые оказывают
всяческую поддержку в органи-
зации работы «Глобуса», ставше-
го как бы школьным филиалом.

На муниципалитет возложена
еще одна серьезная и ответст-
венная обязанность - по призыву
в армию. Мой заместитель воз-
главляет призывную комиссию.
Мы уже видим: те ребята, кото-
рые прошли через «Глобус», здо-
рово отличаются в лучшую сто-
рону и в физическом, и в мо-
ральном плане, эти ребята в вой-
сках нас не подведут.

Хочу рассказать о такой инте-
ресной, на мой взгляд, форме
нашей работы, как проведение
выездных сборов подростков.
Они регулярно проходят в заго-
родных пансионатах, и мы на
опыте убедились, насколько это
хорошее и полезное дело. Целую
неделю мальчишки и девчонки
живут в прекрасных условиях, их
отменно кормят, они участвуют в
спортивных соревнованиях, ве-

селятся на дискотеках, обретают
новых надежных друзей. Уезжая
из пансионата, все в один голос
спрашивают, когда еще сюда по-
едут. К сожалению, хотя мы не
жалеем денег на детей и подро-
стков, наши финансовые воз-
можности ограниченны.

Вот о чем еще хочу сказать:
мы не собираемся накапливать
свой опыт воспитания подраста-
ющего поколения в границах
только нашего муниципального
образования. Нашими наработ-
ками в этой сфере уже заинтере-
совались многие мои коллеги -
руководители других муници-
пальных образований Юго-За-
падного административного ок-
руга, и мы готовы к тесному сот-
рудничеству.

Думаю, что неплохо бы выйти
на создание межрайонных цент-
ров по комплексному воспита-
нию подростков с самой совре-
менной материально-техниче-
ской и педагогической базой.
Проблема формирования физи-
чески и нравственно здорового
поколения требует современно-
го, централизованного решения.

Геннадий ПЧЕЛЬНИКОВ,
руководитель муниципального
образования Котловка 
Юго-Западного
административного округа
Москвы

ВЕСЕЛЫЕ ГОЛОСА «ГЛОБУСА»


